

EL NOTICIERO

Diario de la mañana

Oficina y talleres
Calle 2a Sur - Número 65
Frente a Leiva y Ca.
PARTIDO 109
Teléfono N.º 270

ADMINISTRADOR
Victor M. Cabrera
JEFE DE INFORMACION,
Carlos Oreamuno

REPUBLICA DE COSTA RICA

ANO XI

SAN JOSE, MIERCOLES 20 DE NOVIEMBRE DE 1912

NUMERO 3130

AMERICA CENTRAL

Se alquila

una casa de madera con patio grande al frente, en la Calle 12 Sur. Para informes en la Calle 8a. Norte, número 254.— San José, Nov. 20.—h. s. o.

MANUEL MADRIGAL

Frente al Palacio de Justicia Cien varas al Sur del Mercado

Surtido completo de mercaderías frescas y a FREGOS LOS MÁS BAJOS

Especialidad en ropas para niños

San José, 9 de agosto. — 1 m. alt.

HOTEL MARINA

EL MAS COMODO Y BARATO DEL PUERTO

Propietario: ANTONIO IDOY
IMPORTACION DIRECTA DE VINOS
CANTINA EXCELENTE

LIMON, C. R. Octubre 22.—alt.

EL NUEVO HOTEL Y LA NUEVA CIUDAD HOTEL Y EL MEJOR HOTEL Y EL MEJOR CLIMA

LAFAYETTE

A. MOREAU E HIJO — Propietarios
CARTAGO, COSTA RICA—A. C.

El único establecimiento que cuenta con cocina de primer orden, dirigida por un renombrado CHEF FRANCÉS.

Especialidad en Banquetes, Bodas, etc., etc., para lo cual se cuenta con el mejor salón que Hotel alguno ha tenido.

Elegantes y amplias habitaciones perfectamente ventiladas.

Tarifa especial para familias que vienen a pasar temporadas.

PRECIOS: Desde \$4 en adelante (Alojamiento y Alimentación).
Septiembre 22.—alt.

LAS VENTANAS DE LA

LIBRERIA LEHMANN

LLAMENLA ATENCION POR

NOVEDADES ORIGINALES

EN

LIBROS + CUADROS + CAMARAS FOTOGRAFICAS

Y

ARTICULOS MUY PRÁCTICOS PARA EL ESCRITORIO

AVISO FLETE DE CAFE A EUROPA

Ponemos en conocimiento de los exportadores que el precio del flete, desde el 1º de noviembre próximo, será el siguiente:

45 chelines por tonelada de 1000 kilos de café en ORO

60 chelines por tonelada de 1000 kilos de café en PERGAMINO

Línea Hamburguesa Americana United Fruit Compañy

Cia. Transatlantica Francesa Elders & Ffio, Ltd.

LAS MEJORES Y MAS BARATAS CORONAS

SE CONSIGUEN EN EL

INVERNADERO

FRENTE AL HOTEL INTERNACIONAL

Octubre 19.

Turcos y búlgaros Resistencia de los turcos-Estragos causados al ejército turco por el cólera y la disentería. - Descubrimiento de un complot

LONDRES, 17.—Un despacho al *Evening News* dice que se habla mucho entre los oficiales turcos de dejar la ciudad en ruinas si los búlgaros entran en Constantinopla, convirtiéndola a Sтамбол en una segunda Moscú. Tres cuerpos otomanos movilizados en Erzurum y en Erzinga, vanguardia de la Turquía asiática, han sido convocados a Europa y desembarcados en Mídia, en la costa del Mar Negro, cerca de las posiciones ocupadas por los búlgaros. Se ha dado también orden a 7 transportes turcos que marchen a Trebizonda para embarcar tropas para Rumania. Se dice que tres fuertes cuerpos de tropa se pondrán en tres puntos de la frontera búlgara. Se cree que todo este movimiento se debe al resultado de los arreglos diplomáticos. Se quiere obligar de este modo a Bulgaria a guardar más moderación en los términos del armisticio.

LONDRES, 17.—En la gran batalla de Chatalja, la artillería búlgara está emplazada en todo el frente, desde los fuertes de Hamadik hasta Papes Burgas. Por la primera vez desde que principió la guerra, los turcos se han atrincherado bien, emplazando sus grandes cañones donde producen efectos más mortíferos. Se afirma que los turcos están peleando desesperadamente. El corresponsal del *Chronicle* dice que las baterías de los búlgaros al frente de Papes y Burgas están tirando ligeramente contra el grupo de fortificaciones.

HAMADISK, 17.—Según despachos del corresponsal del *Daily Express*, los buques de guerra de Turquía coadyuvaron con las fuerzas de tierra cuando los búlgaros hacían el asalto a degüello, quedando por esa razón destruida su ala izquierda. También dice que el ala derecha de los búlgaros cayó en una emboscada con la marcha de los turcos sobre Mouradli. Ocho mil búlgaros prisioneros y muchos cañones tomados, pero descontando la verdad de todos esos informes, lo probable es que los búlgaros encontrando a Chatalja más fuerte de lo que se creía se retiraron sin ser derrotados. Esto es confidencial, por los despachos de Alán Oler al *Daily Express* que está con los turcos; en parte dice se baten furiosamente en Hadsu Keni desde la madrugada y ahora en la noche todavía conservan los turcos las alturas en que hacen obstinada resistencia. Chatalja no es más que las últimas llamaradas antes de apagarse el fuego. También Donckel dice al *Daily Chronicle*, desde los cuarteles de Nazain Ba-

ja, el cólera y la disentería reina con la mayor violencia en Hamdenki, ambos están haciendo grandes estragos en las filas turcas y están diezmadas por los cañones y las bayonetas del enemigo.

La girada de los batallones de Aduana, Asia Menor, donde reina la epidemia del cólera, la enfermedad tomará más grandes proporciones en Hadosukeni, antró de la peste, de donde el cólera saldrá probablemente en todas direcciones. El ejército que está haciendo su última resistencia en Europa a favor de Turquía no ha recibido refuerzos de tropa de primera clase porque las reservas del tercer cuerpo nunca han estado antes en ninguna acción ni se sienten inclinados a hacer el experimento. Muchos son opuestos a la guerra, declarando que ya ha biéndole quitado Trípoli a Turquía, Tracia y Macedonia no significan gran cosa. Los reservistas parecen dominados por el deseo supremo de volver al Asia Menor lo más pronto posible. No tienen el menor entusiasmo y las deserciones son enormes. En todo el camino encontré ayer miles de soldados que corrían hacia la capital. Algunos había miles y de mirada extraviada.

LONDRES, 17.—El Corresponsal del *Daily Chronicle* en Constantinopla telegrafía esta noche la última agonia del enfermo. Una muchedumbre de gente se ha subido a los techos de las casas y las colonias para escuchar los cañonazos de Chatalja; también los buques de guerra del Mar Negro y Mármara, cooperan con las fuerzas de tierra con nutrido fuego, con la esperanza de contener los movimientos envolventes de los búlgaros. El cañoneo es tan intenso que las casas de Kernesburgo, a 12 millas de distancia del frente, son sacudidas violentamente. Ha producido grandísima sensación en Constantinopla el descubrimiento de un complot para establecer la República bajo el Ministro de la Guerra Mahmud Sherket Bús, que derrocó con éxito a Abdul Hamid. La reciente actividad de los jóvenes turcos infundió sospechas; cuando el Gobierno tuvo conocimiento del complot, mandó arrestar inmediatamente a los jefes del Comité Unión y Progreso. Entre los prisioneros figuran Enirolah Bey, ex Ministro de Instrucción Pública, dos ex diputados, varios prominentes periodistas; Djavid Bey, ex Ministro de Obras Públicas, se escapó a un buque ruso. Se han hecho arrestos también en Imitra, Trebizonda y otros lugares.

¡Las fiestas se aproximan!

¿Quiere usted estrenar sin gran costo un vestido, un pañolón o un cha? Pues hágalo TENER en la Tintorería de Carlos Peralta hijo, en CUESTA DE MORAS, que es la más alameda en todo el país por el gusto con que se hacen los trabajos sin maltratar la seda, dejando colores muy bellos y firmes. Yo reto a que se confunde un pañolón tejido por mí con uno nuevo del mismo color y clase, y que se advierta cuál es el nuevo y cuál es el tejido. Los precios no admiten competencia con ninguna otra Tintorería.

Carlos Peralta hijo

Traslado

Avísanos a nuestra clientela y al comercio en general, que del 21 del corriente en adelante quedará trasladada

“LA GARNTIA” DE CHEQUES & GUTT

50 varas de La Artillería, antes de la Botica Oriental, a donde se encontrarán: camas, sillas, petrones, casimires para hombres, lanas para señora, colchas, cobijas, pañolones, etc., etc., todos a

PAGOS SEMANALES

Oct. 6

PARA RETRATOS ARTISTICOS La FOTOGRAFIA ALSINA

RECIENTEMENTE ESTABLECIDA



IMPRESA ALSINA. — Calle de la Estación

Exposición de modelos. — Estilo moderno
Renovación constante de Tarjetas de Fantasia
Ampliaciones de busto y de cuerpo entero.—Iluminaciones
PRONTITUD Y ESmero EN EL DESPACHO

EMPRESA DE FUNERARIA Y CARRUAJES

de A. Landergreen

La mejor y más económica 50 varas al N. de 17 telegrafos

FUNERARIA: Servicio completo é inmejorable en cajas mortuorias de todas clases, catafalcos y carros fúnebres de Primera, Segunda y Tercera.

CARRUAJES: Aca an de llegar NUEVOS LANDERGREEN, los más lujosos, TODOS CON LLANTAS DE HULE. Para matrimonios, bautizos y paseos cuenta con un servicio completo de la mejor CARROZA IMPERIAL, única en el país, y seis LANDEAUX, COCHEROS Y LACAYOS CON ELEGANTES UNIFORMES.

Muy importante:

Los precios muy módicos y al alcance de todos

United Fruit Co.

SERVICIO DE VAPORES

SALIDAS DE LOS VAPORES DE PUERTO LIMON

Para Nueva York, vía Colón y Jamaica, todos los lunes, a las 5 p. m. Los nuevos y lujosos vapores “CARRILLO”, “SIXAOLA”, “TIVIVES” y “TURKIALBA” llevarán pasajeros y carga de Limón a Nueva York en ocho días, tocando en Colón y Jamaica solamente para recibir pasajeros y correos. También llevarán carga para Europa, vía Nueva York. Estos vapores hacen conexión en Colón con vapores para Bocas del Toro, Cartagena, Puerto Colombia y Santa Marta.

PARA NUEVA ORLEANS, vía Puerto Barrios—Todos los viernes a las cinco p. m.

Servicio solamente de pasajeros con los reconocidos vapores “HEREDIA”, “CARTAGO” y “ORLEANIAN”.

PARA BOSTON (Directo)—Todos los domingos en la madrugada.

Servicio de pasajeros con los vapores “SAN JOSE”, “LIMON” y “ESPARTA”.

Todos los pasajeros para Bocas del Toro y Colón, Panamá, deben presentarse ante el Cónsul Americano en San José, CINCO DIAS consecutivos antes de embarcarse, y para Nueva Orleans tres días consecutivos antes de embarcarse, a fin de obtener una constancia de haber permanecido en ese lugar durante dichos cinco y tres días, respectivamente. Además, todos los pasajeros deben proveerse de un pasaporte de la autoridad respectiva del Gobierno de Costa Rica.

Para más informes, reservación de camarotes, etc., dirigirse a las Oficinas de la UNITED FRUIT COMPANY en San José ó Limón, ó a los Subagentes SASSO & PIRIE en San José.

W. E. Mullins, - Admor. General

LINIA HAMBURGUESA-AMERICANA

SERVICIO ATLAS

VAPORES CORREOS

Itinerario para NOVIEMBRE Y DICIEMBRE

Prinz August Wilhelm. Nov. 17	Prinz August Wilhelm. Diciebr. 15
Prinz Segismund. 24	Prinz Segismund. 22
Prinz Joachim. Diciebr. 1	Prinz Joachim. 29
Prinz Eitel Friedrich. 8	

Hay vapor todos los domingos para New York, Colón, Kingston y Santiago de Cuba.

ES LA RUTA más rápida para EXPORTACION DE CAFE. Todos los vapores tienen camarotes y médicos.

Para pasajes y más detalles, en la Oficina de JOHN M. KEITH, Agente General.—SAN JOSE Y LIMON. Enero 14.

Estudio

Fotográfico

DE C. A. ROCKE

SITUADO EN LA ESQUINA ENTRE LA AVENIDA 55 Y LA CALLE 54.

Apartado de Correo N.º 305

Retratos. Grupos Vistas

Tarjetas

Exposición y surtido de PASTALES

PUERTO LIMON—C. R.

A.º 14

Llegó la hora

Para los que desean hacer estrenos en las próximas fiestas cívicas de esta capital, ya es leg da la hora. La Valenciana de don Calisto Madrigal ha habiendo un baratillo de adornos, cintas, encajes, bordados, guantes, medallas, etc., etc., todo de muy buena calidad. Solamente durará esta semana.

BUENA OCASION

HE RESUELTO VENDER MI FINCA

“La Gioconda”

DE LIMON.—VEANME EN EL HOTEL INTERNACIONAL

Enrique Pucci

Octubre 27.—1 m.

2876

Se necesita el número 2876 de EL NOTICIERO, que corresponde a uno de los días del mes de enero del corriente año. Dirigirse a esta Administración.

Exhibición malsana

Vimos el sábado a la una de la tarde, hora en que la multitud hormiguea en nuestra calles principales, un joven de chaqueta, como de 18 años, que con esposas en las manos era conducido por un policía, a pie y por media Avenida Central, hacia los Juzgados del Crimen.

No conocemos al reo, ni sabemos por qué se le procesa; pero quienquiera que aquel sea y cualquier nombre que tenga su delito, esa exhibición de una juventud infamada, nos pareció sencillamente bárbara.

¿Qué fenómeno de perversion moral no tiene que producirse fatalmente, en quien de tal modo ve expuesta a la vergüenza pública su honra?

Si todos los delincuentes merecen un tratamiento jurídico que tienda a corregir los vicios y modificar los instintos que los han atraído al crimen, los que temerariamente caen más que ninguno otros deben ser objeto de esa benéfica asistencia. Los Estados Unidos de América y las viejas naciones europeas que marchan a la cabeza del progreso, a diario mejoran sus leyes penales en relación con el juzgamiento de los

Los mandamientos del hogar

Decálogo de la esposa

- I.—Amarás a tu hogar sobre todas las cosas y a tu esposo como a tí misma.
- II.—No le ocultarás ninguno de tus pensamientos y tratarás de adivinar los suyos.
- III.—En los conflictos de la vida doméstica, defiende o disculpa a quien tenga razón, pero sin dársela.
- IV.—Vigila, sin espiar, si activa sin estrépito, amas sin zalameatas, y en vez de castigar perdona.
- V.—Haz por compartir las grandes penas de tu esposo sin hacerle partícipe de tus nimias contrariedades.
- VI.—Destruye los celos en cuanto to aparezcan en tu corazón, con el amor y con la confianza.
- VII.—Quiere a tus padres políticos como una verdadera hija y procura que los tuyos quieran siempre a tu esposo como a un hijo predilecto.
- VIII.—Jamás permitas ni aun en broma, que se desconozca en tu hogar la autoridad conyugal.
- IX.—Si tienes hijos, esfuerzate porque el padre sea tan querido y respetado como la madre; y, si no los tienes, esmérate en reemplazarlos gorgoros de los niños con incantes y sanas alegrías.
- X.—No olvides que para ser feliz han de regir la casa con economía y prudencia, cuidar de los tuyos con amoroso celo, logrando ver en cada dolor un inevitable reverso de la felicidad humana y en la felicidad ver provi en el compensación a las mil contradicciones de la vida.

El afán de los ex Presidentes

Ya no es don Máximo el único dispuesto a apurar una vez más el cáliz de la candidatura.

Don Rafael declara en *La República* de ayer que, si sus partidarios se empeñan, él también reincidirá.

Algo tiene el agua cuando la bendicen... algo tiene la Presidencia, cuando tanto la apetecen los que una vez han gozado de sus favores.

Don Bernardo, que se sigue cuenta don Zenón, fue el verdadero héroe del 7 de noviembre, el que más se distinguió en aquella noche memorable por su valor... cívico, nizo en 1905 una tentativa modesta para volver a las andadas, y parece inclinado ahora a repetir la intención.

Don Ascensión, no satisfecho con sus cien días del 89, se dejó querer en 1901; y si no lo vemos todavía nuevamente en la danza, es porque está demasiado fresco el recuerdo de... de aquello que

De Heredia

Mis ocupaciones me han impedido hasta hoy enviar algo al simpático NOTICIERO. Empiezo, pues, y procuraré ser constante.

En cuanto a material, creo que no faltará. Bastante hay que recortar aquí y de cuando en vez se presenta cada novedad que da miedo.

Ya verán los lectores que no nos quedamos muy atrás de la capital, apesar del proverbial estacionamiento e inercia de esta ciudad que ya alguien se ha a trevido a llamar "El panteón de las flores".

Veán Uds.: tenemos pleito de aguas, galeros sorprendidos por la policía y policía sorprendida por la agilidad de los galeros, diversiones para todos los gustos, edades y bolsillos: de un lado Gómez con su Cine Pathé; de otro, Martínez y Ayala con su circo que no respeta temporal ni nada para deleitar al público momentáneo y aún grueso. Si faltan esos

Corte Plena Complacido

El apreciado doctor don Carlos Durán nos pide que hagamos constar que él no sabe si la señora detenida en la penitenciaría de mujeres y que fue enviada por el Médico de Sanidad de Limón, estaba ó no en forma cuando ingresó a dicho establecimiento penal; que habiéndose concretado su acción únicamente al examen que le hiciera ayer, sólo puede decir, en honor a la verdad, que actualmente no sufre dicha señora de ninguna clase de enf. med. pub. ó res.

Con gusto hacemos público los deseos del int. resado, con lo cual queda complacido.

En Barba

Uno de los mejores climas para veranear

Se vende ó se alquila una de las mejores casas, por su posición y comodidad, contra temblores; queda frente a la plaza y tiene todo el frente de corredor balcón, cómodo y recreativo, y un salón nuevo contra temblores, de 12 varas de largo por 5 de ancho, con baño contiguo al salón. Tiene portón de calle, instalación eléctrica y en el fondo del solar un canal de 15 varas de largo por 20 de ancho. El terreno todo mide 50 varas de fondo por 22½ de frente. Para precios de alquiler en Barba, con Nicólas Cortín, y en San José con su dueño Rafael Valverde, establecimiento LA BICICLETA. — Noviembre 20 — 15 v. alt.

Avisos del día

CANARIOS, CANARIOS muy cantores, han llegado a la sombrerería de Antillón, frente al Banco de Costa Rica, bajos del Hotel Francés, — Noviembre 14 de 1912. — 5 v.

D R. B. MARICHAL. — Cirujano Dentista. — Todas las operaciones por métodos modernos. — Extractores sin dolor. Oficina: enseguida del Hotel San José, 50 varas de la esquina S. E. del Parque Central. San José, Septiembre 14 de 1912.

NOTAS DE TEATRO

No podría, en verdad, dejar de mencionar la moral y simpática comedia que en la noche del domingo último, deleitó al público del Nacional: *El Genio Alegre* de los hermanos Alvarez Quintero.

Sería un verdadero sonsonete, monótono y mortificante como el canto de un grillo, repetir los elogios de estos notables autores españoles y de los artistas que con tanto corazón y talento han sabido interpretarlos en nuestro Teatro Nacional.

La comedia de que me ocupo, trata vida, alegría y animación, es una crítica severa y conciencia de las viejas austeridades y de la idea falsa de que la expansión, la franqueza y la risa están reñidas con la virtud. Las costumbres añejas y claustrales de nuestros antepasados, regidas por el criterio estrecho de un director espiritual y cubiertas con las polvosas telarañas del fanatismo religioso, son allí vencidas por el modernismo de la vida en su expresión más sana de franqueza, salud y contento.

Vivir es orar y la alegría es una alabanza a Dios. La Naturaleza es alegre y risueña. El cielo azul; el ave que trina a carcajadas; el flete que de la brisa pone la sonrisa de su ondulacione;

Nuevo oculista



Dr. don Elias Blanco

Acaba de llegar al país, procedente de los Estados Unidos de Norte América, adonde se encontraba cursando sus estudios universitarios, el joven oculista señor doctor don Elias Blanco, cuyo fotograma enmarcamos en nuestra edición de hoy.

El doctor Blanco es uno de los pocos jóvenes costarricenses que han dedicado su atención y en tiempo a los estudios científicos y por ende al concienzudo conocimiento de la ciencia, por la cual ha sentido y siente apasionada devoción.

Es el propósito del joven amigo, abrir su bufete profesional en esta ciudad, con todos los adelantos de la ciencia moderna, en los primeros días del próximo entrante mes de diciembre.

Trae para ello los más modernos aparatos ópticos. Deseamos para el joven oculista, gran éxito en su profesión.

Verdades

Para caña de construcción y planilla y cordón de piedra para acera, Carranza y Boletí en su depósito de materiales.

Y para semilla de guinea y gengibrillo ó grama en la casa de Ernesto Valverde Soto, 50 varas al Sur de la Botica Francesa, calle de la Estación al Pacífico. — Octubre 1º.

Actividad Judicial de un Alcalde de Limón

El 16 de noviembre de 1911 fué enviada de esta ciudad una causa al Alcalde de Limón para que tomara declaración a Eusebio Morales, militar en servicio de las armas en el cuartel de aquella comarca. Hace de esto un año justo, y el señor Alcalde sumamente apurado no pudo en 365 días tomar esa declaración. Ayer fué recibida la causa en el Juzgado de lo Contencioso Administrativo y ya rindió declaración el militar Morales que está empleado actualmente en el Cuartel Principal de esta ciudad.

Lo bueno no aburre

Está en el criterio de todos que las cosas buenas nunca aburren, más bien hacen falta; esto es precisamente lo que ocurre con los instrumentos y piezas musicales del almacén de los señores Páez y Corfields, y por eso los que tienen buen gusto se apresuran a comprarlos en el Sistema Nacional de ellos sin pérdida de tiempo.

Suplicatorio á una autoridad de Italia

Hoy fué enviado al juez de Lodi, provincia de Milán del departamento de Lombardia del Reino de Italia, un suplicatorio para que haga comparecer á su despacho á Bruno Martelli, bajo de la Compañía de Opera Italiana que vive en esa población a fin de que reconozca las siguientes alhajas que fueron encontradas en poder del Presbítero Julio López Planas y que el señor Giacobassi, como representante de esa compañía, reclama como prendas perdidas al bajo Martelli en su temporada teatral en este país, en el mes de julio próximo pasado: un reloj de oro marca Omega, una cadena de oro, unas gemelas del mismo metal con unos brillantitos incrustados en ellas y un prendedor de oro con un brillante también.

Depilatorio Iosk! Jacinto Masley Su obra

Este preparado tan en moda y eficaz en Europa, constituye uno de los secretos para embellecer á las señoras llenas de "vello". Bastan unos cuatro ó cinco minutos de tener la "Pasta Depilatoria" encima del "vello" para que este desaparezca quedando un cutis fino y suave libre de toda irritación. Para las señoras que duelen de la eficacia de este preparado, nos comprometemos en ir á domicilio á aplicar dicha Pasta, no cobrando nada si no da los resultados apuntados. Instrucciones en cada frasco.

De venta en el Sistema Nacional de Operaciónes del Ministerio de Cultura y Justicia.

Una victoria de la ciencia francesa El Dr. Carrel obtiene el premio Nobel

El premio Nobel acaba de ser otorgado y ha sido concedido á un joven sabio francés.

He aquí el despacho llegado ayer en la noche de Stockholm: *Stockholm, 10 de octubre*. — El premio Nobel de medicina para 1912 ha sido discernido al Doctor Alexis Carrel, del Instituto Rockefeller de Nueva York, por sus trabajos sobre la sutura de las venas y las trasplantaciones de órganos.

El premio se eleva este año á unos 195,000 francos (*Havas*).

No son los lectores del *Matin* quienes necesitan que se les recuerden los trabajos del Doctor Carrel, trabajos que tocan con el prodigio.

Mr. Rockefeller que hizo instalar para él, un instituto cerca de Nueva York, fué el primero en referir, en las memorias que hemos publicado, los milagros realizados por un joven médico francés, que no se contentaba con coitar los miembros enfermos, sino que los reemplazaba con miembros sanos. Después, un día en la Academia de Medicina, fué el Profesor Pozzi quien presentó una comunicación sensacional sobre los milagros del ingerto animal intentado por el Doctor Alexis Carrel: era realmente el ingerto lo que practicaba el admirable cirujano.

Un brazo estaba irremediablemente enfermo, un bazo estaba seriamente afectado, pues cambiaba el brazo y el bazo. Por fin el mismo doctor Carrel desarrolló en nuestras columnas, su maravillosa teoría: demostró que los tejidos y los órganos humanos tienen su vida propia, independiente del organismo y que, en consecuencia, se pueden reemplazar las aortas y cultivar los tejidos fuera del organismo. Más todavía: un corazón, retirado del organismo y fragmentado, late durante más de tres meses, lo que impide que un día no se llegue a un bñ á producir artificialmente seres vivos?

Tales son los descubrimientos, tal es el sabio, á los cuales el Instituto Nobel acaba de conceder su más alta recompensa. Es la ciencia francesa que una vez más alcanza honores y tiene el derecho de enorgullecerse.

Del *Matin* de París.

Teatro Nacional

Compañía Cómico Dramática Española
M. DIAZ DE MENDOZA
PRIMERA ACTRIZ: JOSEFINA ROCA

Miércoles 20 de noviembre de 1912
SEGUNDA FUNCIÓN POPULAR
LOS DOS PILLETES

Jueves 21
SEGUNDO JUEVES DE MODA
Gran acontecimiento teatral. — Estreno de la última producción del notable escritor Jacinto Benavente
LA LOSA DE LOS SUEÑOS
dedicada á la juventud intelectual costarricense.

NOTA. — Todas las noches después de la función habrá teatro de San Pedro.

Ernesto Martin Alejandro Alvarado h
Guillermo Vargas
Abogacia y Notariado
Oficina en la Calle 3ª N. Cerca del Teatro Nacional.

JOSE R. HERNANDEZ
San José
100 varas al Norte del Almacén Steinvoth & Hno.
Apartado N. 898 Dirección telegráfica: "Hernan"
Representante General para Costa Rica de

J. J. JULIA & CO. Comisionistas 4 Stone St. — New York	CARL GEO HEISE Comis'onista Hamburgo
GIRARD & CO. Cooacoe Jonny Charente (Francia)	BARCELLO TORRES Toda clase de vinos finos Málaga España

Gerardo Hernández G.

HA MUERTO

Su aflijida esposa y demás familiares, al participar á Ud. esta desgracia, le ruegan asistir á las exequias fúnebres que se verificarán hoy miércoles á las 9 y 30 a. m. en la Iglesia Catedral de donde saldrá el cortejo fúnebre á las 10 a. m. para el Cementerio General. — San José, 20 de noviembre de 1912.

De Grecia

El viernes pasado estuvieron los habitantes del pintoresco y fértil distrito de Santa Gertrudis de manteles largos, con motivo de celebrarse ese día la festividad de su patrona, la virgen del mismo nombre. Traída que fué la imagen, en procesión á la iglesia de esta ciudad, se celebró misa solemne, regresando luego al barrio, en la misma forma y con la banda municipal de aquí. Tuvieron carreras de cintas, rosario, fuegos artificiales, bailes, etc., etc. El importante vecino del lugar, don Pablo Rojas, fué el mantenedor del orden, siendo bastante espléndido con la concurrencia.

—Circularon ya los programas anunciando los festejos con que celebrarán los músicos el día de Santa Cecilia; á juzgar por dichos programas, será una bonita fiesta.

—El impuesto que se había decretado á los agentes viajeros del comercio, fué suprimido por el Municipio. Hay quienes apurban y quienes no la supresión de dicho impuesto; pero con toda seguridad, el tesoro lo echará de menos!

Los precios en el mercado de viveres han bajado, aunque poco, pero algo.—LOHENGRIÑ.

El herido de ayer en la madrugada

A eso de las cuatro de la mañana de ayer estaba trabajando en la panadería de don Alberto Odio el operario Miguel González en una de las máquinas que sirven para afinar y repasar la masa, cuando en un momento imprevisto, uno de los bolillos le alcanzó la mano izquierda triturándosela casi completamente. Los compañeros de labor, que en la misma panadería trabajaban en esos momentos, prestaron valioso auxilio al herido y dieron cuenta á don Alberto Odio del accidente. Momentos después de haber sido avisado, don Alberto entró al interior de la panadería y viendo que González perdía sangre en gran cantidad y que la mano la tenía casi completamente

molida, ordenó que se pasara al herido á la Casa de Salud, frente al Parque Central, donde se le hizo la primera curación.

El joven González será atendido en esa casa por cuenta de su patrón don Alberto Odio. Se nos ha asegurado, además, que siendo González un hombre pobre, el señor Odio le pagará su salario durante el tiempo que dure su curación. Esta noble acción de don Alberto, prueba una vez más lo mucho que con respecto á la bondad de sus sentimientos se ha dicho, pues además de ser un patrón considerado para con sus balternos, es un verdadero sostén para ellos cuando caen en desgracia.

Cenas y turno

en La Dolorosa

Para la próxima semana habrá un turno en el que se servirán cenas en la plazoleta de la iglesia de La Dolorosa. Las señoras iniciadoras de esa fiesta, preparan grandes sorpresas. Nosotras procuraremos avisar á tiempo el día que fijan para la celebración del turno.

Movimiento de vapores

LIMON, 19.—Ayer á las 2 30 ancló procedente de Kingston con dos días una hora de mar el vapor inglés *Barranca* de 2628 toneladas 57 tripulantes, Capitán Castle, 20 sacos correspondencia, carga 17 bultos con peso de 237 kilos, pasajeros; William Le Lach Lyon, Georgina Lyon, La matraserie Lyon, Hilda Louise Lyon, Ella May Lyon, Agnes Robertson, Anne Wood, Miguel Giustiniani, Enrique Ortiz, Irvin Steven, Duffy, Rudolph Boy Hamkins, William Simon Alvarango, John Michelett y 29 en cubierta, consignado á la United Fruit Company.

—Hoy á las 7 a. m. ancló procedente de Puerto Barrios el vapor inglés *Cartago* de 3103 toneladas, 87 tripulantes, Capitán W. Lamb, correspondencia 126 sacos, 1 paquete, correo 933 bultos con peso de 3 562 kilos. Pasajeros de primera: Josie Farner, Emma Quesada, Stela Kennedy Han nibal Strayer, Alfonso Trillanes, Ross Yoney, Ethel Watkins, Roberto, Cristina y Margot Nenne, María Gálvez, José Zuleidón, Niceto Belzunez, Josic Atwood, Celia Gargollo, Clemencia Mata, Clemencia Jiménez, Carlos Bacles, Mariano Zúñiga, Antonio Coronado, Mrs. Coronado, Angela y Cristina Coronado y Laura Meulion, 14 de cubierta y 8 de tránsito. Consignada á la United Fruit Co.

COMUNICADO

ACLARACION

San José, noviembre 19 de 1912.—Don Modesto Martínez—*La Información*.—Pte.—El Padre Montoya no ha estado en ninguna cárcel. El Corresponsal *Osado* que á usted se lo informó que puede que el Padre Montoya estuvo detenido en prisión en su cárcel.

—Lastima que los periodistas estén haciendo el yugo fatídico y deshonroso de ciertos corresponsales nefandos y mentirosos.

PADRE MONTOYA,
ex Cura de Sarchí.

Muertes

ocasionadas por tos ferina

En San Francisco de Heredia. Ramón Reinaldo y Consuelo María Morales Bonilla de 8 meses y 2 años respectivamente hijos de don Moisés Morales y María Banilla, el 10 murio á las 5 a. m. y al 2° á las 8 a. m. del mismo día.

En los Angeles de Cartage: Rosa Salas, de 1 mes de edad, hija natural de Matilde Salas.

En Santa Cruz de Alvarado: Sofía Carvajal y Avelina Angulo; Carmen de Jesús Jara, de 5 meses, hija de Germán Jara y María Pereira, y Fidel Zúñiga, de 7 años, hijo de Joaquín Zúñiga y Amelia Pereira.

En San Roque de Barba: Josefa Solt, de 3 años, hija de Ponciano Solt y Jerónima Fonceca.

CAMINO intransitable

La Municipalidad de San José está cobrando detalles para la reparación del camino de San Juan, sin que aún á pesar de las numerosas quejas, haya dado principio á su reparación.

Hace apenas unos pocos días que se atascó un carrerón en uno de las fangales de ese camino, habiendo necesidad para poderlo sacar, de agregar además de la mula que lo tiraba, dos yuntas de bueyes.

Ahora el señor Rafael Vargas, mandador general de la casa Turón y C^o, tiene trabajando una cuadrilla de peones, por su cuenta, para poder que lleguen carretas con café, al beneficio de Amón.

Mientras tanto los señores editores discutiendo sobre la más ó menos buena conveniencia del asunto Perla.

Diarias

Vistas para hoy

Sala 1^a—(Juicio ordinario) Manuel Quesada Soto contra José González Rodríguez á la 1 p. m.

Sala 2^a—Gamañil Mora Rojas á la 1 p. m.; Matías Ulloa Cooper á las 2 p. m.

Casación.—Juan Montero y otro contra la sucesión de Pedro Luis Alvarez á la 1 p. m.

Personales

Procedente de San Isidro se encuentra en esta ciudad don Carlos R. Brealey.

—Delicado de salud está el niño Walter Montealegre Pinto.

—Celebramos que doña Luz Zeller de Prestinary siga mejor de su enfermedad.

—Enfermo desde hace días se encuentra el caballero don Manuel A. Gutiérrez. Deseamos su pronto restablecimiento.

—Nos alegramos que la bella señorita Clemencia Iglesias siga mejor de su quebrantada salud.

—De Santa Ana regresó el joven don Fernando Hine.

—De La Línea regresó don J. Gregorio Gómez.

—Para Grecia salió don Rafael Quirós.

—Restablecido del todo se encuentra ya don Pelico Tinoco. Lo celebramos.

—Deseamos feliz viaje á doña Carolina de Bolandi quien salió para Panamá.

—Deseamos que el apreciable caballero don Roberto Oreamuno siga mejor de su enfermedad.

—Doña Marina de Hinc continúa mejor de su gravedad.

—Del Exterior llegó el joven Miguel Giustiniani.

De Guatemala llegaron doña Sinfrosina de Nanne, señoritas Clemencia Mata y Clemencia Jiménez.

El campeonato del juego de billar

En el concurso de billar que abrió el Club Internacional, tomarán parte:

Por el Club Internacional: señores Venancio García, Juan R. Bonilla Sáenz, Manuel Saborio y Roberto Giralt.

Por el Alfonso XIII, señor Jorge Montealegre.

Por el Club Costarricense: señor Roberto Figueroa.

Por el Centro Español: señores José Carballo y Estanislao Arrea.

Por el Centro de Amigos, señores Claudio Coto, Santiago Ramírez y Juan R. Pacheco.

Por el Centro Obrero de Alajuela: señor Ramón Alvarado.

Los demás centros deportivos y sociales del país todavía no han contestado.

Una negativa

del señor Presidente de la República

Ayer fueron varias señoras de nuestra sociedad á suplicar á don Mariano Díaz de Mendoza, Jefe de la compañía que actúa en el Nacional, les diera una función, cuyo producto ellas pudieran recoger sería para invertirlo en la reparación de la iglesia La Dolorosa. El señor Díaz de Mendoza les contestó que él de muy buen grado cedia una de sus funciones para el objeto deseado, siempre que el Ejecutivo no hiciera ninguna objeción á ese respecto.

Las señoras salieron del Hotel Imperial sumamente agradecidas del señor Díaz de Mendoza y haciéndose castillos en el aire con el producto de la venta de tickets de esa función, dispusieron solicitar una audiencia en la casa presidencial y una vez concedida manifestaron al señor Presidente la buena acogida que habían tenido sus deseos de dar una función de teatro dedicada á la iglesia de La Dolorosa. El señor Presidente les contestó que él no permitía que dieran función alguna para dedicar su producto á una iglesia, pues esos templos cuentan con muchos católicos que pueden contribuir á su sostenimiento; que el producto de las funciones de beneficencia que dan las compañías que actúan en el Nacional, serán para las sociedades de socorros y para los pobres menesterosos.

Las señoras se retiraron un tanto desilusionadas de ca a del Sr. Presidente, pues obtuvieron una rotunda negativa á sus católicos deseos.

Y así debía de ser, en efecto, puesto que por disposición expresa esas funciones sólo deben dedicarse á centros de beneficencia y no á cosas pías.

ni ninguno de sus ocho hijos que hoy lo lloran desesperadamente. El señor Hernández fué una persona por muchos títulos digna de la estimación de que gozaba. Su desaparición es una sensible pérdida para su familia y para la sociedad de la cual era valioso elemento.

Hoy á las 9 a. m. serán las honras fúnebres en la Iglesia Catedral. Al consignar tan triste nueva, hacemos votos sinceros porque la resignación cristiana sea el mejor lenitivo á la familia doliente.

EL NOTICIERO hace extensivo su pésame á la numerosa familia Hernández y Montealegre.

Muere ayer repentinamente

el caballero Dn. Gerardo Hernández

Ayer á las dos y media de la tarde murió, víctima de un ataque al corazón, el estimado caballero, don Gerardo Hernández Gócher. A eso de las dos de la tarde el señor Hernández, que trabajaba en las oficinas de la Contabilidad Nacional, se sintió un tanto disgustado y salió para su casa sita en la calle de la Sabana y contigua á el Asilo Chapú. Pocos minutos después de haber entrado y de haberse recostado en un sillón de su cuarto-oficina expiró sin haber hecho la menor manifestación de dolor y sin haberse apercebido de la gravedad, ni su estimable señora doña Amalia Montealegre

ni ninguno de sus ocho hijos que hoy lo lloran desesperadamente. El señor Hernández fué una persona por muchos títulos digna de la estimación de que gozaba. Su desaparición es una sensible pérdida para su familia y para la sociedad de la cual era valioso elemento.

Hoy á las 9 a. m. serán las honras fúnebres en la Iglesia Catedral. Al consignar tan triste nueva, hacemos votos sinceros porque la resignación cristiana sea el mejor lenitivo á la familia doliente.

EL NOTICIERO hace extensivo su pésame á la numerosa familia Hernández y Montealegre.

Una visita AL BARRIO DE KEITH Oportuna advertencia

Deseoso de presenciar los trabajos que la ingeniería municipal está ejecutando en esta nueva y bellísima parte de la población de San José, hicimos una corta visita á ese lugar.

El barrio Keith está situado al SO. de la ciudad. Sus calles, que aún no están terminadas, son sin disputa las más bien trazadas y las que mayores comodidades ofrecerán á los automóviles y carretones. En una de ellas (nos referimos á la que pasando por la Comandancia de la Segunda Sección de Policía, llega hasta el depósito de madera de la Compañía Constructora), ha sido construída una magnífica cloaca para hacer correr por debajo de ella, el agua que va á Las Pavas.

El barrio de Keith ó ciudad nueva como también la suelen llamar, es un risueño rincón de nuestro aburrido San José. Todas las casitas allí construídas son de madera. Su estilo elegante y coqueto impresiona en favor los ojos del visitante. Es ese barrio sin disputa, uno de los lugares que más comodidades ofrecerá á los josefinos dentro de muy poco tiempo.

Hay, pues, que ponerle la cañería y las cloacas par que puedan ser usadas según la necesidad lo vaya exigiendo. En la calle principal que servirá de salida al material de los depósitos de la Compañía Constructora, se le está haciendo drenajes y relleznos para acondicionarlo de manera que pueda entrar la aplanadora y macadamizarla.

Ahora preguntamos nosotros ¿no es esta la oportunidad mejor para que antes que se principie el trabajo de macadam se instale en debida forma las cloacas y la cañería que tarde que temprano y con un costo mayor tendrán que ser colocadas allí?

Ojalá que nuestra indicación sea bien acogida por los señores municipales y que tomen en cuenta que la instalación de las cloacas y de la cañería en esas calles es hoy un trabajo poco valioso, mientras que mañana, al romper una importante calle, ocasionará gastos fuertes y desperfectos que hoy se pueden evitar.

cerá á los josefinos dentro de muy poco tiempo.

Hay, pues, que ponerle la cañería y las cloacas par que puedan ser usadas según la necesidad lo vaya exigiendo. En la calle principal que servirá de salida al material de los depósitos de la Compañía Constructora, se le está haciendo drenajes y relleznos para acondicionarlo de manera que pueda entrar la aplanadora y macadamizarla.

Ahora preguntamos nosotros ¿no es esta la oportunidad mejor para que antes que se principie el trabajo de macadam se instale en debida forma las cloacas y la cañería que tarde que temprano y con un costo mayor tendrán que ser colocadas allí?

Ojalá que nuestra indicación sea bien acogida por los señores municipales y que tomen en cuenta que la instalación de las cloacas y de la cañería en esas calles es hoy un trabajo poco valioso, mientras que mañana, al romper una importante calle, ocasionará gastos fuertes y desperfectos que hoy se pueden evitar.

Sección de Agricultura y Ganadería



Toro de la raza bretona de Morbihan

Mucho se ha discutido sobre el ganado que más conviene á Costa Rica y los partidarios de las diferentes razas han aducido muy buenas razones para justificar su preferencia. En verdad todos tienen razón á su punto de vista particular; sin embargo, en general hay una circunstancia que no parece haber sido apreciada en su justo valor. Es que la mayor parte de estas razas seleccionadas, sumamente refinadas, deben en gran parte sus excepcionales cualidades al cuidado esmerado con el cual se han formado, mejorado y mantenido, y á los pastos y alimentación abundante, escogida, perfectamente equilibrada, que nunca les ha faltado. Llegan á Costa Rica, donde salvo en los establos de algunos pocos hacendados ricos, ó en algunas haciendas bien cuidadas, y con abundantes recuas, se encuentran en condiciones de vida muy distintas de las que han sido factores esenciales de su perfeccionamiento. El cuido en general no es, ni puede ser tan esmerado; los pastos son muy inferiores y la alimentación no obedece generalmente á ninguna regla de equilibrio.

El ganado tiene que contentarse con lo que las circunstancias de la estación y del agricultor le proporcionan, unas veces cierta abundancia, otras y más veces triste escasez. Basta para convencerse de esto ver el estado del 92 oio de nuestro ganado al terminar el invierno, cuando el alimento es escaso y el clima frío.

prolongado algo más que de costumbre

En estas condiciones lo que generalmente resulta es que las vacas importadas (siempre haciendo excepción de algunos casos aislados), no siguen dando aquí la misma cantidad de leche que les hacen tan deseables. Su producción no excede á la de las vacas regulares del país y tienen en comparación de estas últimas la gran desventaja de ser mucho más delicadas, de enfermar con mucha más facilidad, de resistir mucho menos el ataque de las garrapatas.

Considero así en su conjunto, el ganado fino, entre las manos de la mayoría de los agricultores, no tiene ninguna superioridad sobre nuestro ganado común, aclimatado y acostumbrado á condiciones más rudas.

Si pues la introducción de ganado refinado, pero delicado, es un factor excelente de mejoramiento entre las manos de nuestros hacendados pudieran, sería conveniente también pensar y pensar de preferencia en la introducción de algún ganado que pueda ser elemento de progreso entre las manos de todo el mundo. Este ganado existe en Bretaña donde se conoce bajo el nombre de raza Bretona de Morbihan. Esta clase de ganado es en cierto sentido también fino; ha sido desde 1886 muy bien seleccionado y tiene, como las mejores razas sus libros genealógicos, pero es un ganado de constitución ruda y de carácter muy adverso, á pastos y cuido en general muy inferiores á los que encuentra en Costa Rica. Aquí, lejos de desmejorar, encontraría por consiguiente, un medio más favorable y daría más productos que en su mismo país. Estos conceptos no son meras suposiciones ó cálculos de probabilidad; la experiencia prueba en efecto que son realidades palpables. En la Martinica y en otras colonias francesas se ha introducido la vaca bretona y el resultado ha sido del todo excelente, su producción lechera habiendo aumentado de un 25 oio lejos de haber disminuído, como es regla general con todas las demás razas.

Hay en Bretaña tres razas de la cual una es muy preciosa á la Jersey; es probable que tienen un origen común; pero la única de que aquí se trata, es de la raza negra pintada de blanco de Morbihan. En Francia pocas razas son más populares entre los pequeños agricultores.

La vaca bretona es pequeña de bonita forma, viva y sumamente rústica. Es, además, de una docilidad excepcional. La cantidad de leche que da es, en proporción de su peso y de la cantidad de alimentos que consume, superior á la de cualquier otra raza, es decir, que la producción de su leche es la más económica y la que da mayor utilidad neta. La calidad de su leche es excelente y su sistema de lactación es muy prolongado.

El colmo de la borrachera

Ayer fué encontrada una mujer que absolutamente borracha estaba tendida en un caño de la calle, sirviendo de presa al agua.

Era tan inmensa la papalina que la mujer esa se gastaba, que cuando un policía quiso levantarla, no pudo conseguir ni que permaneciera sentada. En el carro de los borrachos fué llevada á la Primera Sección de Policía, aquella representante del sexo bello.

Cuando abrieron el cajón en que fué colocada, con gran sorpresa vió la policía que la temperante viajera se estaba ahogando. Hubo necesidad de llevarle un médico que le diera un *contrafomeque* para apagar los efectos del guaro que á toda prisa asfixiaba á tan ilustre matrona.

Por disposición del Doctor fué llevada al Hospital y por una necesidad imperiosa hubo que lavarse el piso que había ocupado la anti-higiénica visitante.

Muertes trágicas en toda la República

Angelino, Sánchez, de 12 años de 12 años de edad, murió en La Uruca de este cantón ahogado, hijo de Manuel Sánchez y Rosenda González.

José María Jiménez, de 5 años hemorragia nasal, murió en la villa de Palmares hijo de José María Jiménez y de Catalina Cubero.

Albert Smith, de 17 años de edad, murió de anfilosomatias en el Hospital de Caridad de Limón, natural de Jamaica e hijo de Sara Smith.

Luzmitla Tenorio, de un año de edad, murió repentinamente de ataque cerebral, en Tablón, jurisdicción de Cartago, hija de Celso Tenorio y Custodia Cordero.

María Banilla Villegas, de 105 años murió en Los Organos de Paquera, de senectud.

Juana Fernández Delgado, de 90 años, murió en San Juan de San Ramón, de ancianidad.

Teatro Variedades

Miércoles 20 de noviembre Excelente y variada función esta noche. PRECIOS ECONOMICOS. Los aplaudidísimos artistas *Los Mosqueteros* pondrán en escena las magníficas zarzuelas

Carnes exóticas y Una vieja

En preparación: la parodia de la opereta *CASTA SUSANA* por el notable escritor nacional *Ramiro Pérez*.

Método rutinario

No crean nuestros lectores que nos vamos á referir al método rutinario empleado por nuestros políticos para captarse las simpatías de sus partidarios, no, hacemos alusión á la manera como atraen clientes los propietarios de la tienda La Reina; vendiendo sus artículos á precios sin competencia.

Autoridades que se rompen el alma

Ayer por cuestiones particulares se agarraron á pescozada limpia el Secretario de la Jefatura Política de Alajuelita y el Secretario de la municipalidad del mismo lugar. El resultado de la reyerta fué que el Secretario de la Municipalidad, salió con una lesión en la espalda un tanto seria.

Almanaque de Nolasco

Para el expendio del Almanaque de don Pedro Nolasco Gutiérrez, que estará muy pronto á la orden del público en la PAPELERIA ALSINA, se replica á los Agentes de la capital y de provincias y demás interesados, se sirvan hacer con tiempo los encargos para dar cumplimiento oportuno y satisfactoriamente. Toda orden debe ser dirigida á la PAPELERIA ALSINA, correo apartado 249, teléfono 36. — Noviembre 28.—10 v.

